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Reunião do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional 
  Reunião Ordinária  
 

Data: 20/04/2023 Horário: 9h às 12h Local: Av. São João, 473, 5º andar – Sala 9 

 
Titulares e Suplentes da Sociedade Civil Presentes na Reunião: 

 

1. Vera Helena Lessa Villela (Titular) - Sindicato dos Nutricionistas do Estado de São Paulo – 
PRESIDENTE; 

2. Isabela Ferraz Davies (Suplente) - Missão Paz;  

3. Fernanda Suemi Yonamine Takemoto (Suplente) - Coletivo Autonomia ZN   

4. Narciso Rios Oliveira (Suplente) – Associação Paulista Nutrição; 

5. Maria Angélica Correia de Oliveira (Titular) – Rede Butantã de Entidades e Forças Sociais – Rede BT 

6. Solange Cavalcante da Silva Redolfi (Titular) – Forúm de Sustentabilidade do Butantã; 

7. Leonardo A. Guerra Ramos (Titular) – Associação Brasileira de Bares e Restaurantes; 

8. Maria Amélia Trindade Silva (Titular) - Associação Beneficente Educacional e Cultural Ilê Asé Yalodê 
Oyó;  

9. Sheila Araújo Costa (Suplente) Sindicato dos Servidores Municipais de São Paulo – SINDSEP-SP; 

10. Adriana da Silva Leal – (Suplente) – Associação Incubadora Social Gastromotiva; 

11. Denise Meira Gonçalves Vilas Boas – (Titular) – SESC – São Paulo; 

12. André Luzzi de Campos – (Titular) – Forúm Paulista de Soberania e Segurança Alimentar. 

13. Eliane Nascimento dos Passos Neris – (Suplente) Associação da Hora Esporte Lazer Educativo 
Cultural; 

14. Beatriz Thomaz de Paula – (Titular) – ONG Banco de Alimentos  

15. Tania Maria Alba – (suplente) – Associação União do Jardim São Francisco e Rodolfo Pirani. 

16. Jair Cardoso Neto – (Titular) – RENAFRO 

17. Dalva Maria de Oliveira – (Suplente) – Pelo Direito a Moradia  - MDM 

 

Titulares e Suplentes do Poder Público Presentes na Reunião: 

 

18.  Amanda Bianchi Leonardo Rodrigues (Suplente) – Secretaria Municipal da Educação; 

19.  Jose Francisco Armelin - (Suplente) Secretaria Municipal de Verde e Meio Ambiente; 

20. Viviani dos Santos Fontana (Titular) – COSAN Coordenadoria de Segurança Alimentar e Nutricional; 

21. Jordana da Silva Menon (Suplente) – Secretaria Municipal das Subprefeituras; 

22. Monica Cordeiro Nogueira da Cruz (Titular) – Secretaria Municipal da Educação; 
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23. Lia Palm (Titular) – Secretaria Municipal Desenvolvimento Econômico e Trabalho; 

24. Eduardo dos Anjos Barboza – (Titular) – Secretaria Municipal de Governo; 

25. Amanda Cortez Arcine – (Titular) – Secretaria Municipal de Habitação; 

26. Aurélio Costa de Oliveira – (Titular) – Secretaria Municipal das Subprefeituras; 

27. Lylian Concellos – (Suplente) – Secretaria Municipal Direitos Humanos e Cidadania; 

28. Emanuel Coelho da Silva (Titular) – Secretaria Municipal Direitos Humanos e Cidadania. 

29. Monica Rodrigues Bello –(Suplente) – COSAN – Coordenadoria de Segurança Alimentar e Nutricional. 

30. Sueli Aparecida Manesco – (Titular) – Secretaria Municipal da Saúde 

 

Convidados para a Reunião 

31. Radomir Tomitch – SMDET – Coordenadoria Agricultura 

32. Eva Vila Pacheco – Aluna (PUC-SP) 

33. Barão Edson Pontes – Contribuinte 

34. Leticia Silva - Convidada 

35. Poliana Lisboa de Almeida – SMDET – Cosan 

36. Renata Belluzzo Borba 

37. Marcus Vinicius Cunha Casasco 

38. Bettina Brasil 

39. Sonia Francine Gaspar Marmo – Secretária SMDHC 

40. Marcia Fonseca Simões – presidenta do Conselho de Alimentação Escolar do Município de São Paulo 

41. Isabela Costa Campos  

42. José Adão de Oliveira 

43. Mouzart Nogarol Filho 

 

Justificaram Ausências 

Rita Helena Bueno Pinheiro – (Titular) – Conselho Regional de Nutrição 3ª Região  

                           

Secretário Executivo do Conselho: 

- Aloísio Areias; 

PAUTA REUNIÃO ORDINÁRIA COMUSAN-SP     20/04/2023 
 
Presencial: SMDET – Av. São João, 473 – 5º Andar sala 09 – Centro. 
 LINK DA REUNIÃO ONLINE Microsoft TEAMS –  
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https://teams.microsoft.com/l/meetup-
join/19%3ameeting_NTIxM2JkNDEtYmE5OC00YjlmLWJmYmUtYTMwY2FlNjMxMzYz%40thread.v2/0?con
text=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-
c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%2286af4aff-116d-464b-83f0-2cd90ced15fa%22%7d 
Horário: 9:00 – 12:00 h 
9:00 – Abertura da reunião: acolhimento e apresentação dos participantes (favor colocar dados de 
identificação no chat também: nome e entidade que representa, se é conselheiro titular ou suplente) e 
preencher o link da lista de presença, disponibilizado no chat da reunião. 
9:30 – Início da reunião com qualquer número de participantes 
9:30 – 9:35 - Consulta e aprovação de ata  

9:35 às 10: 20 h - INFORMES DA EXECUTIVA, das COMISSÕES PERMANENTES e representantes do 

COMUSAN-SP na Comissão Gestora de Orgânicos e no Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural 

Sustentável e Solidário 

Da Executiva: 
 Relato da Reunião da Câmara Intersecretarial de Segurança Alimentar e Nutricional - Caisan de 

28/03/2023 
 Audiências do Plano Diretor Estratégico 
 Audiências do orçamento 2024 – relatos de participação Subprefeitura SE, LA, Casa Verde e 

Freguesia do Ó. 
 Encaminhamentos: contribuição na plataforma a partir do documento do Programa de Metas e 

orçamento de 2021 – revisitar e atualizar – data de inserção de propostas até dia 15/05 
 Lançamento do Observatório de Segurança Alimentar e Nutricional Paulistano – articulação com 

institutos de pesquisa, valorização dos aspectos da cultura alimentar, impressões dos 
participantes – apresentação do PPT  

 Atualização sobre a VIII Conferência de SAN – cronograma com datas e locais, convidar mais 
participantes para a Comissão Organizadora para constituir as subcomissões, que são 3 e 
conselheiros articuladores para as 7 macrorregiões.  

Informes das Comissões Permanentes, dos representantes do COMUSAN-SP no CMDRSS e na Comissão 
Gestora de Orgânicos 
 
10:20 – 11:30 h - PONTOS DE PAUTA:  

⮚ Apresentação do orçamento de SVMA  

⮚ Articulação com Câmara Municipal: 

⮚ Deliberar sobre encaminhamento de ofício sobre a retomado do Observatório da Fome vinculado 

à Comissão Extraordinária de Direitos Humanos da Câmara Municipal 

⮚ Reativação e construção de plano de trabalho da Frente Parlamentar de Segurança Alimentar e 

Nutricional – Celso Gianazzi e Luana Alves  

⮚ Apresentação das organizações e conselheiras/os sobre atuação na área de SAN 

o Ações desenvolvidas no território, o que mobilizou para participar do conselho, se 

participa de outros espaços de participação e controle social no território, no município, 

no estado, no nível nacional e internacional. Como considera que tem contribuído como 

conselheiro de SAN. Está inserido em alguma das comissões permanentes, regionais, no 

observatório? Se não está como poderia se organizar para participar? Tem conseguido 

participar e contribuir nas audiências do orçamento? Destinaremos 5 minutos para cada 

https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3ameeting_NTIxM2JkNDEtYmE5OC00YjlmLWJmYmUtYTMwY2FlNjMxMzYz%40thread.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%2286af4aff-116d-464b-83f0-2cd90ced15fa%22%7d
https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3ameeting_NTIxM2JkNDEtYmE5OC00YjlmLWJmYmUtYTMwY2FlNjMxMzYz%40thread.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%2286af4aff-116d-464b-83f0-2cd90ced15fa%22%7d
https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3ameeting_NTIxM2JkNDEtYmE5OC00YjlmLWJmYmUtYTMwY2FlNjMxMzYz%40thread.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%2286af4aff-116d-464b-83f0-2cd90ced15fa%22%7d
https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3ameeting_NTIxM2JkNDEtYmE5OC00YjlmLWJmYmUtYTMwY2FlNjMxMzYz%40thread.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%2286af4aff-116d-464b-83f0-2cd90ced15fa%22%7d
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organização/instituição/fórum num total de 5 organizações, cuja inscrição deve ocorrer 

até o dia 19/04 às 12 h. 

⮚ 11:30 – 12:00 – Encaminhamentos e avaliação 

 

Desenvolvimento da reunião propriamente dita 

 
A presidente Vera inicia a reunião cumprimentando e acolhendo a todas/os. Explica que a ata de 
fevereiro 2023 foi encaminhada por e-mail e está sendo colocada para aprovação com a inclusão das 
sugestões.  ATA aprovada. 
Informes Da Executiva: 
 
- Relato da reunião com a Câmara Intersecretarial de Segurança Alimentar e Nutricional – CAISAN 
realizada em 28/03/2023 
A presidente Vera informa que a reunião ocorreu no prédio da Prefeitura, com todas as secretarias que 
compõem a CAISAN, com a presença do Secretário Adjunto de governo, Sr.  Clodoaldo.  
Assuntos tratados:  

 A secretária Aline Cardoso informou a todos e todas que a Coordenação de Segurança 

Alimentar e Nutricional e o COMUSAN-SP ficarão sob a coordenação da Secretaria Municipal 

de Direitos Humanos e Cidadania, como forma de centralizar as ações de segurança alimentar 

e nutricional sob uma mesma Secretaria.  

 Processo de transição institucional está em andamento, sem definição de quando será a 

transferência para a Secretaria de Direitos Humanos. 

 A mudança de pasta é uma definição Política. O Conselho já esteve em várias Secretarias 

(Abastecimento- extinta); Serviços; Gestão- Subprefeituras. Com adesão ao SISAN, na gestão 

do prefeito Haddad passa a compor a Secretaria do Trabalho, que passa à denominação de 

Desenvolvimento Econômico e Trabalho em 2017. 

 A importância nesse momento de mudança, de incluir no decreto a Secretaria de Cultura, para 

compor a CAISAN. 

 Necessidade de atualizar o Plano Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional, e analisar 

os indicadores e metas. 

 Articulação melhor entre os objetivos e as metas, e os planos das várias secretarias, numa 

atuação intersetorial. 

 Trabalho de mobilização e identificação de pontos de contato entre as secretarias para 

elaborar um bom plano. 

 Reunião da CAISAN com a Secretária Aline e importância de cronograma com encontros 

periódicos, cronograma, atas e divulgação na página da secretaria 

 Ter representante do COMUSAN-SP nas reuniões da CAISAN. 

 Apresentado Panorama das políticas e ações das secretarias presentes à reunião da CAISAN 

 Situação de emenda parlamentar para realização do inquérito de insegurança e segurança 

alimentar e nutricional no município, a partir de articulação com a Bancada Feminista e que já 

vinha em processo de negociação com as áreas jurídica e financeira de SMDET 



 

 
PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 
SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO 

ECONÔMICO E TRABALHO – SMDET 

 

 

 

REUNIÃO ORDINÁRIA – COMUSAN       Página 5 de 11 

 

 Importância da continuidade do OBSERVATÓRIO Municipal de Segurança Alimentar e 

Nutricional de São Paulo - OBSANPA 

 O conselho que é intersetorial e nesse momento temos 2 fundos: abastecimento alimentar e 

fundo de combate à fome, que ficará sob a coordenação da Secretaria de direitos humanos.  

Envolve questões de orçamento. 

 Recursos para discussão e implementação de questões de apoio à atuação e políticas. 

 Problemas com a plataforma de gestão e planejamento de dados e sua manutenção. 

 Cronograma do processo de transição institucional e estratégias para a continuidade das 

atividades. 

 Envolvimento das secretarias na organização da VIII Conferência Municipal de SAN e e 

definição das Pré-Conferências macrorregionais 

 Importância da comunicação e identidade visual nas atividades do Comusan/SP. 

 Processo eleitoral para mobilizar e formar novos quadros para o conselho. 

 Solicitação de atas e relatos para utilizar como insumos nas discussões futuras. 

 Avaliação do I PLAMSAN e elaboração II PLAMSAN, no segundo semestre; 

 
Informes sobre a reunião da comissão gestora de inserção de orgânicos na alimentação escolar 
A presidente Vera relata que há uma proposta de envolver os conselhos para discutir segurança 
alimentar e nutricional. A importância de envolver os gestores das empresas terceirizadas nesse 
processo, tendo em vista que são eles que fazem as compras, de sensibilizar e dar continuidade ao 
processo de compra da agricultura familiar. A lei de inserção de orgânicos na alimentação escolar 
compromete a rede como um todo, seja direta, indireta ou conveniada. Também se faz necessário 
conversar com o Conselho de Desenvolvimento Rural. 
Há a necessidade de continuar a sensibilização das organizações que administram os Centros de 
Educação Infantil (CEIS) com relação à compra da agricultura familiar. Encontros regionais já ocorreram e 
há mais programados. Houve uma apresentação por parte de professora da Faculdade de Saúde Pública 
da USP sobre um projeto, que será desenvolvido em parceria com uma organização que é coordenada 
pela Bela Gil. É um processo de formação para equipes das cozinhas e também para os gestores e para as 
coordenadoras pedagógicas. Pretende também alcançar as famílias, em outro momento.  

 
A conselheira Lia Palm comenta que a Coordenadoria da Agricultura está trabalhando para viabilizar que 
aconteça a comercialização dos produtos das/dos agricultoras/es rurais, urbanos e periurbanos do 
município para os CEIS. 
Vera: É importante acompanhar o processo junto ao Conselho de Alimentação Escolar (CAE).  
O conselheiro Francisco, da Secretaria do Verde e Meio Ambiente -SVMA Com relação à questão das 
hortas é discutida, especialmente as hortas comunitárias. Existe um programa chamado "Operação 
Trabalho" da Secretaria de Desenvolvimento Econômico e Trabalho que oferece cursos 
profissionalizantes. A implantação de hortas comunitárias não é responsabilidade da Secretaria do 
Verde, mas ela oferece assistência técnica. 
Segundo Lia: a Coordenadoria de Agricultura oferece apoio, fomento e fortalecimento para hortas 
comunitárias e urbanas. Existem três casas de agricultura que atendem todo o território da cidade de 
São Paulo. Foi mencionado o trabalho em conjunto com a Secretaria do Verde e do Meio Ambiente, a 
demanda por implantação de hortas e a possibilidade de parceria com a escola de jardinagem do Parque 
do Ibirapuera. 
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Nesse momento da reunião a presidente Vera explica que Secretária de Direitos Humanos e Cidadania, 
Sônia Francine havia solicitado contribuir com informes sobre os Fundos que a Secretaria administra e 
que financiam a implementação das políticas de SAN. 
Retoma que o COMUSAN-SP solicitou, por meio de emails e SEIS, informações para diferentes secretarias 
relacionadas ao orçamento para SAN e que a SMDHC foi representada pelo Secretário da SESANA, Carlos 
Fernandes, tendo em vista que a Secretária Soninha já tinha outra agenda. Relembra que ele focou no 
Programa armazéns solidários.  
Como a Secretaria Soninha solicitou a inserção desse ponto antes do início oficial da reunião, conforme 
previsto no regimento, e sua participação só seria possível dentro de um determinado horário, a 
presidente Vera pede a compreensão de conselheiras/os para essa mudança da pauta. 
A secretária Soninha faz apresentação sobre os fundos da SMDHC. Um conselheiro menciona a 
importância de um plano de Segurança alimentar e nutricional, bem como a necessidade de um estudo 
sobre orçamentos. A secretária comenta a dificuldade em obter informações dos ministérios, e a 

intenção de utilizar os recursos públicos federais para programas relacionados à alimentação e nutrição. 
Apresenta como possibilidade para aplicação do Fundo Municipal de Combate à fome (FUMCAF) o 
projeto "Vai", que é voltado para pessoas físicas e desburocratiza parte do processo, permite a 
organização de grupos ou coletivos sem personalidade jurídica. Possui estatuto, ata de eleição da 
diretoria e objetiva estimular a criação, acesso à informação e a participação do pequeno 
produtor/criador. Pondera que essa modalidade de Programa contribui para o desenvolvimento cultural 

da cidade e inclusão cultural.  As ações culturais são amplas e abrangentes. Explica que os Projetos 

selecionados recebem até R$ 51.650, 85 (cinquenta e um mil e seiscentos e cinquenta reais e oitenta e 
cinco centavos) e têm duração de 4 a 8 meses. O modelo de apresentação do projeto é simples e 
detalhado no edital. Os recursos podem ser utilizados para aquisição de material de consumo, 
equipamentos, transporte, divulgação, entre outros. Não permite a remuneração de pessoal e encargos 
sociais com recursos do fundo. É uma referência para a segurança alimentar e nutricional de outras 
cidades. 
Finaliza comentando que ela e a equipe gostariam muito que o COMUSAN ajudasse na elaboração do 
edital. 
Ao término da fala da Secretária o conselheiro André apresenta uma questão de ordem, questionando se 
está se considerando abrir espaço para consulta pública e colher contribuições da sociedade, para 
elaboração do edital. Se a ideia do projeto é que seja um investimento na estrutura local, capacitando 
pessoas e evitando endividamentos, André pergunta se está prevista a criação de uma comissão 
envolvendo diferentes conselhos e universidades para pensar ações estruturantes? 
Aponta a possibilidade de utilização do Observatório de San como ferramenta para aprofundar 
pesquisas. Modalidades de chamamento podem ser criadas para diferentes linhas de atuação. Pretende-
se criar circuitos integrados de sistemas alimentares sustentáveis e solidários. Utilização do 
conhecimento produzido pelo selo para certificação e promoção dos processos. 
 
A presidente Vera retoma a pauta da reunião encaminhando a apresentação dos demais informes 
previstos:  
Com relação às Audiências do Plano Diretor Estratégico – 

 Vera comenta que estamos em processo de audiências públicas do plano diretor estratégico, bem 

como audiências do orçamento. No que diz respeito ao Plano Diretor Estratégico o COMUSAN-SP 

teve participação ativa. Interessante fazer as nossas inserções, a partir do documento base 
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encaminhado a todos. Sugerimos ainda encaminhar a todos os conselhos que tem interface com 

SAN  

Participação nas audiências do plano diretor estratégico e do orçamento. 

A presidente Vera informa que as propostas do COMUSAN para o programa de metas do Prefeito foram 
revistas para que conselheiros possam encaminhá-las para o orçamento e colaborar com os conselhos 
participativos municipais. Vera participou na Lapa e Viviane e Aloisio na Casa Verde. Avalia que não 
tivemos muitos conselheiros e conselheiras participando. Devemos pensar em fazer nossas inserções na 
plataforma, assim como fizemos em 2021 e 2022. Vamos compartilhar novamente o documento e 
pedimos a colaboração de todos para colocarmos nossas propostas, como munícipes, na Plataforma 
Participe Mais, em cada subprefeitura. Até dia 15 de maio é possível fazer inserção, para compor o 
orçamento 
Lançamento do Observatório de Segurança Alimentar e Nutricional Paulistano – articulação com 
institutos de pesquisa, valorização dos aspectos da cultura alimentar, impressões dos participantes – 
apresentação do PPT  

Temos a questão do lançamento do Observatório, processo muito importante de entender. Teremos um 
momento de discussão sobre o Observatório. Tem um grupo que irá conduzir esse processo.  

  
Atualização sobre a VIII Conferência de SAN – cronograma com datas e locais, convidar mais 
participantes para a Comissão Organizadora para constituir as subcomissões, que são 3 e conselheiros 
articuladores para as 7 macrorregiões.  

A presidente Vera explica que, revendo o cronograma da estadual e nacional, a Municipal deve 
acontecer até o final de julho e as Pré Conferências para o mês de junho. Então propusemos Conferência 
Municipal, para primeira semana de agosto/2023.  
Vamos manter a divisão das 7 (sete) conferências macrorregionais, do ano de 2019. 
Organização pontos discutidos: infraestrutura; alimentação, contatos, locais de fácil acesso de transporte 
público. 
Nesse momento, precisamos de conselheiros e conselheiras para compor a comissão de comunicação; 
Definimos 3 subcomissões: infraestrutura e organização; temário e relatoria e comunicação. 
As reuniões organizadoras das Conferências ocorrem às sextas-feiras, das 10 às 12:00, excepcionalmente 
a reunião de amanhã será na segunda-feira, dia 24, no mesmo horário. Será enviado um link para as 
reuniões. Haverá uma deliberação formal durante a reunião. 
O conselheiro André comenta que podemos fazer uma recomendação do COMUSAN/SP, de que 
entendemos que o mesmo deve   ser alocado, por exemplo, na Casa Civil, da mesma forma que o 
CONSEA Nacional é vinculado à presidência da República, ao próprio Planalto. 
Temos a oportunidade na Conferência de poder fazer essa análise institucional e, a partir disso também 
fazer uma Recomendação, indicando alocar num lugar mais estável como a Casa Civil, e se houver 
mudanças na parte mais institucional das pastas, ser preservada a sua continuidade dos trabalhos. 
 
Conforme previsto no regimento, e proposto na pauta, temos espaço para informes de conselheiras/os, 
que são muito bem vindos, como forma de conhecermos a atuação das organizações conselheiras e 
propiciar articulações nos territórios.  
Nesse sentido, por solicitação da conselheira representante da Gastromotiva, a nutricionista Adriana 
Leal, e considerando o horário possível para sua manifestação, passamos a palavra. 
Adriana explica que um dos focos do trabalho é o monitoramento da insegurança alimentar nos 
territórios atendidos pela organização. 
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A Gastromotiva possui 11 cozinhas comunitárias, principalmente na zona leste de São Paulo. Essas 
cozinhas fornecem cerca de 380 refeições por semana e recebem apoio logístico da organização. Além 
das cozinhas, a Gastromotiva também trabalha em parceria com empresas de cestas básicas para 
fornecer alimentos adequados à cultura alimentar de cada território. A organização desenvolveu 
receituários para as cestas básicas de diferentes regiões. 
 
Na sequência, passamos aos informes das Comissões Permanentes: 
 
-Comissão de grupos vulneráveis não temos nesse momento nenhum informe. 
 
-Comissão de ações e políticas de SAN: não houve informe 
 
-Comissão de relações institucionais, educação permanente e comunicação  
O conselheiro André  compartilha informações sobre o COMUSAN CONECTA indicando que há um 
calendário de encontros e temas planejados. A intenção é aproximar diferentes conselhos da cidade. 
Alguns dos temas propostos são gênero, agroecologia, soberania alimentar, alimentação escolar 
orgânica, restaurante popular, direitos humanos, mudanças climáticas e água. 
As reuniões geralmente acontecem as segundas segunda-feira de cada mês, a partir das 16 h. 
É, um informe que necessita de deliberação. Temas sugeridos de acordo com o Planejamento 2023, 
compilados e apresentados por esta comissão, para apreciação e aprovação do Pleno. 
1º encontro: gênero, agroecologia e soberania alimentar (já aconteceu) 
2º encontro: Lançamento ObSampa (já aconteceu) 
3º encontro:08 maio- Armazém solidário e o fundo de abastecimento alimentar  
4º encontro:  29 de maio -Alimentação escolar orgânica 
5º encontro:10/07- PLAMSAN e subsídios para a VIII CMSAN 
6º encontro:14/08- Dietas enterais 
7º encontro:13/11- Restaurante e Cozinha popular 
8º encontro: 11/12- Mudanças Climáticas “Água na perspectiva dos direitos humanos” 
Datas previstas às segundas feiras de cada mês. Horário das 16 às 18 h.  
 
Vera: Então André, tem uma demanda também da comissão de ações e políticas de fazer um COMUSAN 
CONECTA com os vários conselhos que têm interface com a nossa atuação, essa é uma demanda antiga.  

 

Primeiro ponto de pauta:  
 
Primeiro ponto de pauta:  
 
A presidente Vera encaminha a reunião para discussão dos Pontos de Pauta convidando o conselheiro 
Francisco a fazer sua Apresentação do orçamento da Secretaria do Verde e Meio Ambiente – SVMA, que 
não foi compartilhado na reunião ordinária anterior devido à falta de tempo. Agradece a compreensão e 
disponibilidade e passa a palavra. 
O conselheiro Francisco, suplente da Brigite, informa que ela está acompanhando, no dia de hoje, a 
abertura do curso de hortas da escola de jardinagem, pois integra o grupo de instrutores. Com relação 
ao orçamento de SAN na SVMA explica que foi feita solicitação de informação junto ao Gabinete e, que 
assim que tiverem a resposta compartilharão no COMUSAN-SP. 
De qualquer forma, considera importante apresentar um pouco como é a estrutura da UMAPAZ- 
Universidade aberta do meio ambiente e cultura de paz, onde ele e Brigite atuam. A UMAPAZ tem 5 
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divisões:  divisão de formação em educação ambiental, difusão em projetos em educação ambiental, a 
escola municipal de jardinagem; planetário municipal do parque do Carmo e a escola de agroecologia de 
Parelheiros.  
 
A UMAPAZ é uma a unidade orçamentária responsável pelo planejamento, educação execução 
orçamentária de todas as unidades subordinadas, o que inclui a escola de agroecologia de Parelheiros. 
Orçamento global da UMAPAZ em 2023, exclusivamente para a política fim é de cerca de 335000 mil 
reais, o que não inclui despesas de manutenção, limpeza, entre outras. 
De parcerias onerosa, emendas parlamentares impositivas e não onerosas entre 2019 e 2022, essa 
modalidade cresceu muito e a expectativa é que se mantenha uma média histórica de cerca de 
500000 mil reais em incentivo a projetos na modalidade de emendas. Nesse valor, não estão incluídas as 
despesas. 
O programa operação trabalho POT, não é de responsabilidade desta coordenação, mas já foram feitos 3 
cursos na UMAPAZ. 
A implantação de hortas também não é responsabilidade da coordenação da UMAPAZ. A escola de 
jardinagem, oferece somente os cursos profissionalizantes. 
A UMAPAZ executa a questão da educação ambiental, que estava incluída no I PLAMSAN. E também 
Educação em Segurança Alimentar e Nutricional como uma das ações, que a Secretaria do Verde e Meio 
Ambiente estaria desenvolvendo. 
 
A presidente Vera faz uma pausa para apresentar uma pessoa que solicitou acompanhar a reunião do 
COMUSAN-SP e aproveita para reforçar que as reuniões do Conselho são abertas à população. Eva se 
apresenta para o grupo, informando que é graduada em jornalismo, e que está escrevendo TCC sobre 
insegurança alimentar e nutricional na primeira infância em SP 
 
Fechando o ponto de pauta da apresentação dos orçamentos para SAN nas secretarias que compõem o 
COMUSAN, a presidente Vera relata que será feito um relatório desse processo, e reforça que as 
secretarias que fizeram apresentação em PowerPoint, por favor, compartilhem conosco e enviem para 
nosso e-mail  comusan@prefeitura.sp.gov.br, para que possamos incluir no relatório e apresentar para 
os conselheiros e conselheiras.   Esse material é fundamental para servir base nas discussões de 
orçamento e podermos ir acompanhando esse processo. 
Reiteramos algumas solicitações de encaminhamentos, a partir dessa análise, do que foi manifestado ao 
longo das audiências públicas: 
 
1-Demandar a Secretaria da Fazenda, contribuições para a regulamentação dos fundos. 
 
2- Encaminhar esse relatório para a Fazenda, de forma a contribuir no processo de construção do 
orçamento. 
 
3- Demandar informações o quanto antes, para a Secretaria de Subprefeituras com relação aos 
8000000  reais que foram publicados em diário oficial e vão ser destinados ao Armazém solidário. 
Precisamos saber como esse recurso vai ser gasto.  Como será feito o chamamento da matéria que saiu 
publicada. Como será a contratação das OSS, para fazer a gestão dos armazéns solidários. Informações 
sobre as metodologias que serão utilizadas para definição de preços, 
 

mailto:comusan@prefeitura.sp.gov.br
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Marcador de orçamento - Fazer um pedido por escrito para Secretaria da Fazenda, para que eles 
realizem a compilação dessas informações para integrar o relatório e também fazer uma audiência 
pública sobre o orçamento.  
É possível a partir do Plano de SAN. Como o nosso plano está defasado, eles não conseguiram fazer nada. 
Incluir o nosso Plano nesse processo, para dar encaminhamento e garantir de que terá uma conversa, 
com a Fazenda. 
Lembrando que o médico e pesquisador do orçamento para Saúde, Jorge Kayano, que abriu nossas 
discussões sobre orçamento em SAN, a partir de um COMUSAN CONECTA, nos informou que existe uma 
rubrica na secretaria da Fazenda chamada Segurança Alimentar e nutrição. 
 
A secretária Soninha Francine registrou no chat do aplicativo da reunião on line que tem interesse em  
participar e debater sobre os dados da lei orçamentaria 
 
Encaminhando para o último Ponto de Pauta previsto e para a finalização da reunião, a presidente Vera 
abre a palavra para  

⮚ Apresentação das organizações e conselheiras/os sobre atuação na área de SAN 

 
Inicia essa etapa da reunião a conselheira Isabela Davies:    
“Eu trabalho na Missão Paz, que é uma instituição que acolhe refugiados e imigrantes. Ela já existe há 80 
anos, não só aqui no Brasil, mas ela também está em 34 países. 
Então aqui no Brasil é a mais, digamos assim, completa. No sentido de atender o Imigrante no que ele 
precisar então a gente tem um serviço de documentação, são os documentos mais fáceis de tirar, por 
exemplo, o CPF, CNH, carteira de trabalho. Mas a gente também tem um setor jurídico que ajuda a fazer 
a parte de às vezes de reunião familiar ou agendamento de passaporte. Fazemos interação com a polícia 
federal e nós temos também o setor de saúde, que vem sendo criando nos últimos 3 ou 4 anos. Tem os 
médicos voluntários, psiquiatras e acupunturista e  também temos parceria com alguns hospitais para  
encaminhar os imigrantes para realizar alguns exames. Esse é o eixo da Saúde. A gente também tem o 
eixo de inserção laboral, que é financiado pela ACNUR, o braço da ONU para refugiados. Esse projeto,  
vai desde elaborar currículo até fazer  parcerias com empresas buscando vagas para essas pessoas 
Temos a área de assistência social, que conta com 2 funcionárias, assistentes sociais. Nós somos uns 35 
funcionários, desde pessoal da cozinha, da segurança até administrativo.  
É nessa expertise de tratar com migrantes A gente tem um abrigo que tem espaço para 110 pessoas. 
Hoje a ocupação é de mais ou menos 70, de 19 nacionalidades diferentes. A permanência é, em média, 
3 meses e isso é uma regra que a gente tem, que é uma casa temporária. Eles chegam já sabendo que 
vão sair. A partir desse tempo, abrigados e suas famílias precisam começar a se organizar para irem para 
outros lugares ou alugar casa. 
A Missão Paz também tem uma revista chamada Travessia, que é uma referência para quem está 
estudando imigração. Trata de todos os assuntos mais ligados à questão como saúde, educação, a 
migração Nordestina para São Paulo e daqui para fora do Brasil. Portanto, a gente não trata só de 
migração Internacional. A gente fala muito sobre migração interna também. 
A Missão é vinculada à igreja católica. Quem dirige a instituição são 4 padres: um italiano, um 
português, que também faz parte do carisma da Missão.” 
 

 
Seguimos com Narcísio: “Meu nome é Narciso, sou nutricionista. Atualmente eu trabalho como 
preceptor na Universidade Anhembi Morumbi, junto com o estágio de Nutrição Social.  Estamos 
inseridos na temática da segurança alimentar e nutricional na formação de novos profissionais, Junto 
com a academia.  
Além de pesquisador: pesquiso consumo alimentar, Educação Alimentar e Nutricional, sou mestre em 
Promoção da Saúde.  Faço parte da Associação Paulista de Nutrição. Como a Vera falou, é uma entidade 
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que já faz parte do conselho desde a fundação.  Componho o Conselho da Associação Paulista de 

Nutrição, que é uma das entidades de classe, da categoria de nutricionistas aqui no estado de São Paulo. 
Como APAN, a gente reúne, congrega profissionais nutricionistas, e também Técnicos em Nutrição e 
Dietética, É a única entidade que acolhe estudantes, tanto do curso técnico quanto do curso de 
graduação aqui no Estado de São Paulo. É uma das atividades que recai sobre a associação Paulista de 
Nutrição. É a formação técnico científica do profissional nutricionista, do técnico em nutrição e dietética e 
também dos estudantes. A gente trabalha de forma a contribuir com essa formação técnica científica, A 
partir de cursos. a partir de eventos a na próxima semana. Então a gente já está realizando em conjunto 
de ações com as outras entidades de classe, como o Sindicato de Nutricionistas aqui de São Paulo, o 
Conselho Regional de Nutricionistas. A APAN realizará e promoverá o Congresso Paulista de Nutrição, 
que é um dos congressos de nutrição, que congrega e que fomenta o conhecimento é dos profissionais 
de nutrição, estudantes, do estado de São Paulo, um dos maiores eventos nessa linha. E nesse 
Congresso em específico, a gente vai ter 2 dias de eventos. Haverá 10 mesas temáticas com palestras, 
etc. Dentre esses temas, 3 deles estão relacionados à Segurança Alimentar e Nutricional,  
Então, nesse nosso maior evento promovido pela associação, demos um enfoque especial a essa 
temática que é a de Segurança Alimentar e Nutricional. “ 
 
Por fim, teremos a fala da conselheira Sheila Araújo 
“Meu nome é Sheila, sou nutricionista, concursada. Hoje eu estou na direção do Sndicato dos Servidores 
Públicos Municipais da cidade de SP - SINDSEP, para lutar pela política pública e pelo serviço público.  
Nosso objetivo e fazer a defesa do servidor público e a defesa das políticas públicas e dos profissionais 
em todas as secretarias. A política de governo vem priorizando a questão das terceirizações e ela vem 
avançando com as concessões e as parcerias públicas privadas. Eu não sei se vocês acompanharam a 
questão do serviço funerário que privatizou. Hoje ele foi transferido para a iniciativa privada e a gente tem 
um projeto já dos hospitais. Quem for participar da Conferência de Saúde, na semana que vem, precisa 
estar atento para essa questão. A gente tem um serviço de assistência social do nosso município, 95% 
terceirizado.” 
 
A presidente Vera lembra que a inclusão dessa pauta: apresentação de conselheiras/os e suas 
organizações foi uma indicação da Comissão Executiva, como forma de nos aproximar e construir pontes 
e parcerias, tanto nos territórios, como nas áreas de atuação.  
A proposta era termos 5 apresentações a cada reunião, mas no dia de hoje, por conta da inserção de 
algumas falas que não estavam previstas no momento do envio da convocação da reunião, foi possível 
contarmos com 3 de nossas/os conselheiras/os 
Vera agradece a participação de todas e todos e convida a que se inscrevam para se apresentarem nas 
próximas reuniões. 
 
Sendo o que se apresentava para o momento, essa ata foi redigida por mim, secretário executivo do 
COMUSAN-SP, com a colaboração das conselheiras Solange Redolfi e Vera Villela. 
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